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UFFICIO DI PRESIDENZA

11 marzo 2025

Verbale n. 2/2025 

Adempimenti preliminari

L’Ufficio di Presidenza di AssoArpa, Associazione tra le Agenzie regionali  e provinciali  per la protezione

dell’ambiente,  istituita  ai  sensi  dell’art.  14  e  seguenti  del  Codice  Civile,  si  è  riunito  in  modalità

videoconferenza “Meet di google”, in data 11 marzo 2025 alle ore 12.

Sono presenti i seguenti componenti: Giuseppe Bortone Presidente e Segretario, Alberto Manfredi Selvaggi

e Vincenzo Infantino Vice Presidenti.

Sono  presenti  altresì  Anna  Lutman,  Vice  Presidente  SNPA  e  Giovanni  Fantini  Dirigente  Arpae  Emilia-

Romagna.

Il  Presidente  Giuseppe  Bortone,  preso  atto  della  regolare  convocazione  della  seduta  e  constatata  la

presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta alle ore 12.15 ed invita Giovanni Fantini a fungere da

verbalizzatore della riunione.

Viene avviata la trattazione degli argomenti all’ordine del giorno che, come da comunicazione anticipata

all’Ufficio di Presidenza con nota prot. 4/2025/AA del 27/02/2025, riguarda:

1. Comunicazioni del Presidente;

2. Approvazione verbale seduta del 21/01/2025;

3. Applicazione Regolamento Ispettori Ambientali;

4. Stato dell'arte sulle proposte di nomina dei nuovi Organismi direttivi dell'Associazione;

5. Varie ed eventuali.

1) Comunicazioni del Presidente.

Il  Presidente  Bortone ad inizio  di  riunione rappresenta  l’opportunità  che si  proceda al  rinnovo di  due

incarichi  di  collaborazione,  scaduti  il  31/12/2024,  necessari  per  presidiare  alcuni  ambiti  di  attività

dell’Associazione.

Si tratta dell’incarico ad Adriano Libero per lo svolgimento di attività di supporto all’Ufficio di Presidenza e

alla partecipazione delle Agenzie al Sistema Nazionale SNPA, e dell’incarico a Marco Talluri per attività di

comunicazione e di aggiornamento del sito web dell’AssoArpa. Il  compenso annuo lordo di ciascuno di

questi due incarichi è di euro 4.500.

Passando ad altro argomento Bortone rappresenta come si debbano valutare le modalità attraverso le quali

AssoArpa continuerà a partecipare al network europeo IMPEL. Bortone, sentito anche l’attuale Direttore

Generale di Arpa Lombardia Fabio Cambielli, ritiene di proporre alla prossima Assemblea di confermare,
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tramite una comunicazione scritta, come rappresentante di AssoArpa in tale organismo Giuseppe Sgorbati

già Direttore tecnico-scientifico dell’Agenzia Lombarda.

L’Ufficio di Presidenza non formula obiezioni su tali proposte.

2) Approvazione verbale della seduta precedente.

Il Presidente chiede a Giovanni Fantini di riassumere il contenuto del verbale della seduta dello scorso 21

gennaio, già anticipato nei giorni scorsi ai membri dell’UdP. Fantini richiama sinteticamente i temi trattati

nella riunione precedente ed invita i presenti ad esprimere eventuali osservazioni o richieste di integrazioni.

Nessuno dei presenti formula rilievi. Il verbale viene quindi approvato all’unanimità.

3) Applicazione Regolamento Ispettori.

Bortone  passa la  parola a Manfredi  Selvaggi  il  quale rammenta che, grazie  anche all’azione di  stimolo

portata avanti da AssoArpa, il Consiglio di Sistema con delibera n. 272 del 28 febbraio 2025 ha approvato lo

schema tipo di Regolamento sul personale ispettivo, redatto all’esito di un confronto tra i rappresentanti di

ISPRA  e  delle  Agenzie  Ambientali,  che  dovrebbe  consentire  una  progressiva  omogeneizzazione

dell’organizzazione  degli  Enti  del  SNPA su  tale  importante  ambito  di  attività.  La  delibera  n.  272/2025

dovrebbe essere pubblicata nei prossimi giorni. 

Manfredi  Selvaggi  evidenzia  come  ora  si  apra  la  fase  altrettanto  impegnativa  dell’emanazione  dei

Regolamenti interni delle singole Agenzie e dell’individuazione del personale che assume la qualifica di

Ispettore.

Prende  la  parola  Fantini  per  rappresentare come  molte  Agenzie  regionali  intendano  avvalersi  della

previsione inserita nello schema tipo di Regolamento SNPA il quale contempla la possibilità che, in sede di

prima applicazione  della nuova normativa,  all’individuazione del personale ispettivo si proceda mediante

adozione di un apposito atto di ricognizione degli operatori che alla data di entrata in vigore del  D.P.R. n.

186/2024 già svolgevano funzioni di vigilanza, con conseguente attribuzione agli  stessi della qualifica  di

Ispettore senza dover sostenere la procedura di interpello prevista dal citato D.P.R.

Lutman evidenzia come si dovrà ora presidiare con attenzione l’attività del Consiglio del Sistema finalizzata

a disciplinare le  procedure e le  modalità dei  percorsi  formativi e di  aggiornamento per gli  Ispettori.  E’

importante infatti che, anche con riferimento alla formazione, non si creino rigidità gestionali prevedendo

settori di specializzazione eccessivamente frammentati che metterebbero in difficoltà in particolare le ARPA

di piccole dimensioni.

L’Ufficio  di  Presidenza concorda sull’opportunità  di  continuare a  tenere monitorata  questa  importante

tematica, sollecitando ISPRA ed il Consiglio di Sistema ad adottare tutti i restanti provvedimenti attuativi del

D.P.R. come, ad esempio, il modello di tesserino di riconoscimento.
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4) Stato dell'arte sulle proposte di nomina dei nuovi Organismi direttivi dell'Associazione.

Bortone  ribadisce  la  propria  intenzione  di  assecondare  un  celere  percorso  di  ricambio  alla  guida

dell’Associazione, anche in considerazione della circostanza che gli incarichi del Presidente e dell’Ufficio di

Presidenza uscenti sono già scaduti lo  scorso 17 febbraio.  E’  positivo quindi  che sia  stabilito di  tenere

l’Assemblea  a  Palermo questa  settimana in  occasione  del laboratorio  di  formazione  su  PIAO e  Valore

Pubblico che vedrà l’intervento del professore Deidda Gagliardo.

Bortone rammenta come da alcune settimane sia stata avviata un’interlocuzione informale tra le Agenzie

per  individuare  i  nominativi  dei  legali  rappresentanti  che  andranno  a  ricoprire  gli  incarichi  nei  nuovi

Organismi  direttivi  dell’Associazione.  In  particolare  è  emerso  un  largo  consenso  sulla  candidatura  del

Direttore Generale di Arpa Molise Alberto Manfredi Selvaggi alla carica di Presidente.

Manfredi Selvaggi conferma la propria disponibilità ad assumere l’incarico ed auspica che permanga una

gestione collegiale dell’Associazione, nella quale vi sia l’apporto fattivo di tutti gli associati. Riferisce altresì

che un’ipotesi di composizione del nuovo Ufficio di Presidenza potrebbe essere la seguente: Vice Presidenti

Secondo  Barbero  Arpa  Piemonte,  Fabio  Cambielli  Arpa  Lombardia,  Maurizio  Dionisio  Arpa  Abruzzo  e

Vincenzo Infantino Arpa Sicilia, Segretario Rosanna Cintoli Arpa Marche. 

L’Ufficio  di  Presidenza  uscente  valuta  positivamente  questa  indicazione  e  propone  di  sottoporla

all’attenzione della prossima Assemblea.

5) Varie ed eventuali.

Bortone anticipa infine alcuni altri argomenti che verranno illustrati all’Assemblea di Palermo.

Viene innanzitutto riportata l’intenzione di  AssoArpa di  prolungare la  collaborazione con l’Associazione

Italiana degli Igienisti Industriali (AIDII). A tal riguardo Bortone evidenzia come delegato dell’Associazione a

seguire  tali  attività  sia  Pietro  Rubellini,  Direttore  Generale  di  ARPAT  Toscana.  L’Ufficio  di  Presidenza

concorda sull’opportunità di proseguire il  rapporto con AIDII  e  di  confermare Rubellini  nel ruolo finora

ricoperto.

Bortone rammenta infine la vicenda, della quale si è già discusso in Ufficio di Presidenza, della norma della

Regione  Puglia  che  ha  istituito per  la  locale Arpa  un  Consiglio  di  amministrazione  con  una  figura  di

Presidente con funzioni di rappresentanza legale.

La norma in questione ha sollevato diverse valutazioni critiche ed anche una richiesta di intervento da parte

del Direttore Vito Bruno che ha sollecitato un posizionamento di AssoArpa sull’argomento.

Bortone  rammenta  come  AssoArpa  non  abbia  titolo  per  prendere  formalmente  posizione  sulle  scelte

portate avanti dalle  Assemblee legislative delle Regioni.  Tuttavia Stefano Sorvino, Direttore Generale di

Arpac  Campania,  ha  elaborato  un  approfondimento  giuridico,  in  corso  di  pubblicazione,  che  passa  in
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rassegna gli elementi di criticità della recente legge pugliese. 

Bortone ritiene quindi che si possa proporre alla prossima Assemblea di diffondere attraverso  i canali di

AssoArpa il contributo del collega Sorvino. L’Ufficio di Presidenza concorda su tale proposta.

Non essendoci altri temi da trattare la riunione termina alle ore 13.20

Il Presidente Il verbalizzante

Dott. Giuseppe Bortone Avv. Giovanni Fantini
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